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25岁的彝族小伙拉博住在四川大凉山深
处的阿土列尔村勒尔社，这里在网上有另一
个名字——“悬崖村”。

悬崖村有多高？
村子与山下地面垂直距离是 800 米，相

当于200多层楼高。
悬崖村的路有多险？
以前，进村要爬17条藤梯，多处梯子倾

斜60度以上，最险的一段接近90度，几乎紧
挨崖壁，别说走，看着就吓人。

拉博当过放羊倌，背土豆苞谷下山去
卖，同样的东西，收购商偏要给他压压价。

为啥子？
“人家晓得你从那么高的山上背下来，哪

个瓜娃子会再背回去哟！硬是要贱几块钱。”
拉博说。

不甘心，也没得办法。

村民陈古吉的三女儿，一双眼睛又大又
亮，她在回家路上拼力攀爬藤梯的倔强模
样，谁见了都心疼。

2017年3月8日，习近平总书记在参加十
二届全国人大五次会议四川代表团审议时说，
曾在电视上看到有关凉山州“悬崖村”的报
道，特别是看着村民们的出行状况，感到很揪
心。了解到当地建了新的钢梯，心里稍稍松
了一些。

新钢梯有多长？
2556级。
2015 年，县上派来第一书记帕查有格，

他泡在村里，整天跟着翻山越岭，琢磨脱贫
有啥子新招。

大家都讲话：“来了个愿意爬悬崖的
书记。”

第一件大事，就是修路。

州上县上拨来 100 万元。但因为是悬崖
峭壁，只能修钢梯，难度可想而知。

“路这么险，还要担心工人安全，从西昌
找到成都，再找到重庆、云南，没得一家公
司答应干。”帕查有格直挠头。

有困难，钢梯还修吗？
大家坐一起合计，有点子力气的都上，

不怕钢梯修不成。
请了 3 位云南来的技术师傅做指导，村

里人背钢管、打钻、焊接，120 多吨钢管，
大伙一步步背上山，干得挺像样。

冬去春来，几个月后，钢梯修好了！钢
管用了差不多6000根，刷上防锈漆，银光闪
闪，村民走在上头，别提多兴奋。

老藤梯，就这样告别了悬崖村。
新钢梯，让村民们从此开了眼。
路好走了，水电、通讯都有了保障，幼

教点、医疗点也有了，小娃娃在村里免费进
幼教点，大娃娃到山下读小学，条件不比县
城差。

村里大棚好几亩，种的不是土豆和苞
谷，而是三七，还用了滴灌技术。“三七好
卖，我们这的三七品质好，销路根本不愁。”

油橄榄、野蜂蜜、养山羊……致富路子
好些条，条条都能挣着钱。

游客越来越多，开农家乐、小卖部的村
民们盘算着各项收入，猪啊鸡啊的，再也不
用背下山去卖，游客早就预订了。

旅游火了，村里想着培养一批山地导
游。拉博等 5 个年轻人被送到成都跟专业教
练学攀岩。山里人从小就在岩壁上耍，学起
来进步神速，没几天就赶上了教练水平。

回村后，拉博当上攀岩领队，每月工资
最高能拿到四五千元。

村里还出了不少网红，家家有 WiFi，
手机信号好，悬崖村的直播视频一个赛一
个火。

11 月 17 日 凌 晨 ， 拉 博 又 趁 着 天 刚 亮
拍云海去了。过一会儿，他熟练地在快手
上发布了一条新视频，标题是“云端上的
生活”。

视频里，人们爬上钢梯，聚在悬崖村的
山顶，眼前云海翻腾，群峰壮美，视频下面
点赞一片。

“村子还是有看头，钢梯修得好巴适，日
子 也 过 得 瓦 吉 瓦 （彝 语 ， 意 即 “ 好 得
很”）。”拉博告诉记者。

村里的彝族老少热热闹闹录了个视频：
年轻人对着镜头笑：“请总书记放心，我

们一定会好好干！”
娃娃们脆生生地喊：“习爷爷，您放心！”

中国脱贫传奇②

全国人大常委会法工委发言人：香港特别行政区法律是否符合香
港基本法，只能由全国人大常委会作出判断和决定，任何其他机关都无
权作出判断和决定。

国务院港澳办发言人：公然挑战全国人大常委会的权威和法律赋
予行政长官的管治权力，将产生严重负面社会政治影响。

香港中联办负责人：香港特别行政区的行政机关、立法机关和司法机
关在依法履行职责、行使相关权力时，应当尊重全国人大常委会的有关决定。

悬崖村的2556级钢梯
本报记者 叶晓楠

钢梯修建前通往悬崖村的路。 拉 博摄 钢梯修建后通往悬崖村的路。 拉 博摄于2017年夏

详细报道

《云端上的脱贫路》
见第四版

5个多月来接连不断的大规模违法暴力
活动，已经将香港推到了极为危险的境
地。止暴制乱、恢复秩序是香港当前最紧
迫的任务，也是香港最强烈的民意。越来
越多的声音从社会各界汇集起来：撑警
队、护安宁、守家园！

极端暴力活动正不断将香港拉向深渊。
角力的另一头，香港警方是社会秩序的守护
者，是香港和平安宁的最后一道屏障。在这
场邪与正的较量中，香港警方兢兢业业、无
惧无畏，始终坚守在止暴制乱的第一线。丧
心病狂的暴徒用弓弩和钢珠射击警员，狂掷
数千枚汽油弹，纵火焚烧警方装甲车辆……
香港警队没有因此而却步，而是更坚定地严
正执法、守卫家园。

人们已经看清楚，假使没有警方的辛劳
付出，任凭暴徒将香港拖入无序混乱之中，
成为“颜色革命”的垃圾场，那么香港的发展
前途将被摧毁，市民生活将陷入暗夜。

没有秩序，一切无从谈起。越来越多的
市民和社会团体站出来支持警察执法、与暴
力割席：发起“撑警大集会”，高呼“警察加
油”；向正在执勤的警察点赞，送来慰问品；
自发清理路障，为警车开道……这些支持行
动凝聚起止暴制乱的正能量。

这就是人心的力量，这就是正义的力量。
此时此刻，我们要对坚守一线的香港警

方说一句：阿Sir辛苦了！中央坚决支持你！
不断升级的违法犯罪活动已经严重践

踏法治和社会秩序，严重破坏香港繁荣稳
定，严重挑战“一国两制”原则底线。中
央已经明确宣示，继续坚定支持行政长官
带领香港特别行政区政府依法施政，坚定
支持香港警方严正执法，坚定支持香港司
法机构依法惩治暴力犯罪分子。暴行不断
升级，警方也应采取更有力、更果敢、更
有效的行动，强力遏制打击各种违法暴力
犯罪行为和恐怖主义行径，保护香港居民
的生命财产安全。

此时此刻，我们要对恪尽职守的香港
警方说一句：阿 Sir辛苦了！所有爱国爱港
的市民坚决支持你！

在“打砸烧杀”红了眼的暴徒手里，香港
经济被打残，民生设施被打烂，市民的人身
安全失去保障，身处“黑色恐怖”之中，工作、
学业、生活、娱乐等方方面面都因暴力活动
而失序，投资者和旅客也望而却步。

事实越来越清晰：止暴制乱、恢复秩序，
市民才有福祉，香港才有未来。沉默的大多数
不再沉默，他们正在用多种方式和途径，表达
心底最强烈的愿望：支持警方更加严正执法，
坚决实现止暴制乱，尽快还香港和平安宁。

此时此刻，我们要对守护家园的香港
警方说一句：阿Sir辛苦了！14亿内地同胞
坚决支持你！

在西方反华媒体的造谣抹黑下，香港警
方付出了太多的辛劳，承受了太多的委屈。气
急败坏的暴徒以利器从后方将警察割颈，伏
击休班警员，人肉搜索、威胁、霸凌警察家属
和孩子。即使如此，香港警方也保持了最大程
度的专业和克制，赢得了国际同行的肯定和
赞誉。反观其他任何一个国家和地区，暴力袭
警都是重罪，在美国甚至会被当场击毙。

香港是中国的香港，香港的命运从来
同祖国紧密相连，全国 14亿同胞永远是香
港战胜任何风险挑战的最坚强后盾。内地同
胞寄去的慰问卡片“阿Sir放心，14亿同胞挺
你”，各大社交网站上撑警的视频、歌曲、海
报，海外留学生大声为港警正名……都让
香港警方暖心动容。

香港“东方之珠”的美誉是通过几代
人不懈奋斗得来的，不应这么轻易被别有
用心的人毁掉。撑警就是撑香港的未来。
每一个真正热爱香港的人，都会冀望在香
港警方的严正执法下，在香港各界的齐心
努力下，香港能够早日重拾安稳太平，拨
开乌云再现晴天。

（作者为本报评论员）
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11月19日，有“新疆三峡”之称的新疆重大民生工程——叶尔羌河阿尔塔什水利枢纽工程水库大坝下
闸蓄水，使叶尔羌河流域彻底告别千年水患。该工程是新疆目前在建的最大水利枢纽工程，总投资109.86
亿元。 新华社记者 关俏俏摄

“新疆三峡” 下闸蓄水
叶尔羌河流域告别千年水患

““新疆三峡新疆三峡”” 下闸蓄水下闸蓄水
叶尔羌河流域告别千年水患叶尔羌河流域告别千年水患
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